



GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte de la salud de S. M.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Señor no ha tenido novedad en el día de ayer, ni en la noche última, y sigue S. M. aliviándose.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 7 de Setiembre de 1832.— Pedro Castelló.—Sebastian Aso Travieso.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Señor ha tenido la noche tranquila, ha estado levantado desde el medio día hasta las ocho, sin que haya experimentado S. M. novedad alguna, y continúa el alivio.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 8 de Setiembre de 1832.— Pedro Castelló.—Sebastian Aso Travieso.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Señor sigue con alivio, habiendo descansado en la noche última, y el día de hoy, estando levantado S. M. desde las doce hasta las nueve de la noche.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 9 de Setiembre de 1832.— Pedro Castelló.—Sebastian Aso Travieso.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

La Reina nuestra Señora y las augustas Infantas, igualmente que SS. AA. RR. los Serenos. Sres. Infantes, se hallan en el mismo Real sitio sin novedad en su importante salud.

PARTE NO OFICIAL. NOTICIAS EXTRANJERAS.

PRUSIA.

Berlin 20 de Agosto.

El día 13 del corriente mes hubo en algunos puntos de Westphalia una tempestad que presentó fenómenos extraordinarios. En Solingen derribó el viento el chapitel del campanario de la iglesia protestante, causando grandes perjuicios á las casas inmediatas. En Lennep no se ha libertado del granizo ni un solo vidrio, las casas han quedado sin tejás, la ciudad convertida en lago, siendo tal la violencia del aire, que arrancó de cuajo los árboles, y los pájaros atronados caían al agua, en donde perecían; en fin, solo se ha salvado con gran trabajo el ganado vacuno. En la calzada que va á Radervorm-Wald, y á dista ocho minutos de Lennep, precipitó el viento á un carretero con el carruaje y el caballo en una hondonada de 30 pies de profundidad; y en el camino de Huckeswagen arrojó á la diligencia con caballos y viajeros en un campo labrado á diez pies del camino, quedando heridos el mayoral y dos viajeros. En Gremtroich han caído granizos que pesaban ocho onzas. (*Gaceta de Prusia*).

AUSTRIA.

Viena 17 de Agosto.

El cólera, que ha hecho tantos estragos el año anterior, los está haciendo tambien en este, tanto en la capital como en sus cercanías. Tambien continúa haciendo víctimas en la Bohemia y en la Moravia, habiéndose manifestado en diferentes puntos del Austria que había perdonado el año pasado. El conserjero de Brankik ha sucumbido víctima de este azote á los pocos días de enfermedad. (*G. de Augsburgo*).

Idem 19.

A pesar de las lamentaciones de los periódicos de Francia y de Inglaterra, los gabinetes de Londres y París acaban de conformarse con la voluntad de la Dieta de Francfort; además de esto las noticias que se reciben de todos los puntos de la Confederación germánica confirman el buen éxito de las disposiciones que aquella ha tomado, por manera que en Alemania no habrá lo que en Francia á últimos de Julio de 30.

El príncipe Othon, acompañado de los que lo han de dirigir y de 33 bávaros, irá en Octubre próximo á tomar posesión de la corona de Grecia. Hecha esta última experiencia se habrá adquirido la convicción de que los helenos no quieren sufrir ningún gobierno.

BAVIERA.

Ingolstadt 17 de Agosto.

Ayer, después de medio día, un viento norte nos causó una horrorosa

tempestad, acompañada de piedra del tamaño de un huevo de gallina. Todas las vidrieras y tejados quedaron destruidos, los campos asolados y perdida la cosecha. En los pueblos inmediatos quedaron tambien destruidas 8 casas. (*Diario de Munich*).

ITALIA.

Nápoles 11 de Agosto.

En la noche de antes de ayer ha llegado de Munich un oficial de la guardia del Rey de Baviera, y ayer salió para Corfú con pliegos para el gobierno provisional de la Grecia, y para los residentes de las Potencias en Nápoli de Romania y en Argos. Por él se ha sabido que el príncipe Othon había aceptado el trono de la Grecia con la extension de las fronteras del nuevo Estado, y que todas las dificultades se habían allanado. Ya se ha nombrado la regencia, y llegará á Grecia por el mes de Octubre. El general Heydack es uno de los que la componen, y además ha sido nombrado generalísimo de todas las fuerzas griegas y bávaras. El general Heydack es muy útil para el país, porque conoce muy bien los hombres y las cosas. Marcharán á la Grecia 3600 hombres del ejército de Baviera, y se cree que se embarcarán en Venecia: las demas fuerzas de tierra y de mar se compondrán de guardias nacionales. A la llegada del correo á Argos desaparecerán todas las excisiones y animosidades, y el gobierno provisional deberá esperar la reserva para convocar el congreso. Todo acto que emane de este gobierno en el momento actual se considera como ilegal. Lo cierto es que en este país todos los partidos esperan con impaciencia que llegue la regencia y el príncipe: solo algunos ambiciosos no están animados de estos sentimientos. (*Diario de las Dos-Sicilias*).

Idem 16.

Se han cumplido por desgracia nuestras predicciones. Después de la erupción del 7 del corriente hubo al día siguiente otra mucho mayor en el Vesubio. Han sido tales los sacudimientos que en el cráter antiguo del volcan se ha abierto una grieta de 500 pies de ancho, y otras cuatro bocas mas de donde salen tantas materias volcánicas, que junto á cada una de dichas bocas se ha formado un cono de 16 pies de alto. El fluido que de ellas sale hace que aparezcan como cuatro fuentes iluminadas por una luz azulada, que despide olor azufroso.

Al pie de cada uno de los indicados conos se nota una cantidad de lava que tendrá como 20 pies de ancho; y después de recorrer aisladamente un espacio de cien pies, se reúnen estos cuatro raudales de lava formando un torrente de fuego que con horrible estrépito se precipita hácia el convento de los camaldulenses.

En la erupción del día 8 salía del cráter mayor cantidad de lava que en los anteriores, y corriendo con suma impetuosidad hácia las *croccie dei comarini*, llegó en breve al pie del volcan.

Los naturalistas que han estudiado los fenómenos que de 15 días á esta fecha ha presentado el Vesubio, están asombrados del vacío que deben haber dejado en lo interior del monte las piedras y cuerpos inflamados que el volcan ha lanzado, y rezelan que de un momento á otro haya sacudimientos subterráneos que trastornen el territorio comarcano. Portici, Torre-del-Greco y los pueblos inmediatos temen ya la suerte de Herculano, y sus moradores procuran salvarse huyendo á puntos distantes. (*Cor.*)

Ancona 12 de Agosto.

El general Cubieres ha mandado á los extranjeros refugiados allí que dentro de cierto plazo se vuelvan á sus países, ó se embarquen para Francia; Masana espira el término que se les ha concedido.

PAISES-BAJOS.

Haya 23 de Agosto.

El *Standard* de 30 de julio último, haciendo á la nación neerlandesa la justicia que merece, dice que en cuanto á ciencia y moral está efectivamente á la cabeza de la civilización europea; pero supone que en cambio se halla muy atrasada en cuanto á su educación política y constitucional. Según aquel periódico, carece de opinión pública, y él se brinda á formarle una, confesando no obstante que teme le ha de costar mucho trabajo, en atención á que los holandeses son demasiado afectos á su felicidad material, y por lo mismo incapaces de dar valor á los verdaderos frutos de la libertad. Este artículo del *Standard* se copiará sin duda por los periódicos revolucionarios de la Bélgica y de la libre Francia, en donde no dejarán de compadecer á Holanda por las vergonzosas cadenas que arrastra; y quien sabe si MM. O. Barrot, Lafayette, de Brouckere y Van-de-Weyer tendrán lástima por nosotros, y se esforzarán á trasplantar á nuestra patria el estandarte de la felicidad popular. Verdad es que, una vez alcanzada la paz, el comercio, la marina, la agricultura, las fábricas, las artes y las ciencias florecerán en Holanda; que hay jueces imparciales para decidir los pleitos entre los ciudadanos; que se trabaja

con zelo en redactar un código nacional; que la nobleza solo es una distincion honorífica que no dispensa de ninguna obligacion política; que todos pueden presentarse ante un Rey justo que hace justicia á todos los oprimidos; mas con todo eso, segun el *Standard*, es una tontería que los neerlandeses se creen dichosos. En consecuencia quiere el periódico ingles tomarse la molestia de hacerles ver que la verdadera felicidad solo existe en el *désorden*; que este sistema es la piedra angular de toda educacion constitucional, y que interin la nacion no se haya penetrado de esta verdad, no merecerá ocupar lugar entre los pueblos libres.

En efecto nos dirán; no es vergüenza que en una época en que Bélgica recoge los saludables frutos de su revolucion, que Francia ha llegado al mas alto grado de felicidad posible, que aun en Alemania el gran Siebenfeiffer, encaramado en una mesa, incita á sus compatriotas al asesinato y al saqueo; no es vergüenza que Neerlanda permanezca indiferente á estas bellas teorías que tanta felicidad han proporcionado á Bélgica, Francia, Polonia y Suiza? Basta por ventura que cuanto tiene relacion con el comercio gane abundantemente con que mantenerse; que el labrador cultive alegremente la tierra descansando el domingo en el seno de su familia; que el sábio y el artesano se dediquen á sus pacíficas ocupaciones, y que el estudiante se ocupe en estudiar cuando la patria no le llama á las fronteras? Todo esto no es mas que felicidad material; la educacion constitucional no se satisface con semejantes niñerías; segun ella el principal agravio de que una nacion tiene derecho de quejarse, es el de no tener agravios que referir; porque esta situacion produce sosiego, y no hay cosa mas perjudicial para un gobierno representativo que el sosiego y la union.

Por consecuencia sometemos al juicio del *Standard* los puntos siguientes, suplicándole tenga á bien manifestarnos lo que acerca de ellos piensa.

1.º Si la educacion constitucional permite dirigirse alguna vez á la divinidad; ¿no seria conveniente hacer rogativas públicas para pedir á Dios prive á Holanda de la prosperidad material, y siempre la discordia entre el Principe y sus vasallos (perdon) sus concudadanos?

2.º ¿No seria útil persuadir á todos los holandeses que el gobierno es enemigo natural de todos los habitantes; que es preciso desear sin examen toda proposicion que de él emane, y que en consecuencia ofende á la delicadeza constitucional que al Rey se le dé el título de padre de la patria?

3.º Ademas de las rogativas públicas, de que hemos hablado, ¿no seria bueno trabajar directamente en destruir la felicidad material de la nacion, lo que se puede conseguir mandando primero, que las lonjas de Amsterdam, Rotterdam, Dordrecht &c. permanezcan cerradas dos dias á la semana, durante los cuales los negociantes y sus dependientes asistirán á los clubs y otras reuniones políticas, en donde oirán discursos constitucionales; segundo, obligando á todos los labradores á destinar igualmente dos dias á la semana para estudiar el derecho público; y en fin, quitando la facultad de juzgar las causas criminales á los jueces sabios y justificados que han gastado su vida en el árduo estudio de la jurisprudencia, para confiarla á unos jurados que, como ya se sabe, sin haber aprendido cosa alguna, y con solo salir de sus tiendas, nunca se equivocan en la calificación de un delito, ni jamas se inclinan á una falsa piedad, ni se intimidan por amenazas, ni se dejan guiar por espíritu de partido?

4.º ¿No convendria sobre todo hacer un esfuerzo para destruir en el pueblo todo sentimiento religioso, empleando cuantos medios sea posible para poner en ridiculo, y hacer aborrecibles á sus ojos las ceremonias del culto y sus ministros?

5.º ¿No es indispensable privar desde luego del derecho de votar en las juntas electorales á todos los que aun no estan del todo convencidos de los beneficios de estas teorías que en otras naciones han producido el saqueo, los asesinatos, la emigracion, la parálisis del comercio, y otras circunstancias que equivocadamente se consideraban en otro tiempo por desgracias? En efecto ¿no seria de temer que semejantes hombres volvieran á enviar á la Cámara unos diputados que crean que cuando se trata de una ley de hacienda, estan obligados á examinar en conciencia, si dicha ley es buena ó nula por sí misma, y solo en este último caso desecharla, como han hecho los Estados generales respecto al derecho de la contribucion sobre el sello; en tanto que la educacion constitucional quiere que en el establecimiento de una contribucion se atienda á cosas distintas de la contribucion misma, y que, no se tenga dificultad en comprometer la existencia del Estado negando todo un presupuesto, cuando por este medio hay esperanza de sacar un ministerio de manos de cierto sujeto para ponerlo en las de otro?

6.º ¿En fin ¿no es urgente inculcar bien en el ánimo del pueblo ciertas máximas que hacen tanto mas efecto cuanto mas incomprensibles son, como por ejemplo, estas?

El Rey reina, pero no gobierna.

La persona del Rey es sagrada é inviolable hasta el momento en que se juzga conveniente profanarla y violarla.

Solo los ministros son responsables, excepto en los casos en que el Rey lo es también.

Lo que da á estas máximas un mérito extraordinario es la gran dificultad que hay para impugnarlas: dificultad que permite llamar obstinados y preocupados á los que no quieren conocer la verdad de ellas. (*Extracto del Hand- delib.*)

Idem 27.

Esta mañana han tenido los ministros reunion extraordinaria. Aunque hasta ahora nada haya resuelto la Conferencia acerca de la cuestion belga, se supone que hará cuanto pueda para conseguir que el gobierno belga acepte las últimas proposiciones.

FRANCIA.

Paris 1.º de Setiembre.

Boletín de hoy. Cien por 100 consolidados 99 fr. Empréstito Real de España 78½. Renta perpetua de id. 57½.

El 29 de Agosto murieron 30 coléricos, 47 el 30, y ayer 27.

Otro día se habla de la reorganizacion del ministerio, porque al parecer es imposible presentarle ante las Cámaras con oradores tan medianos como los que hay en el ministerio. Si se ha de dar crédito á las voces que corren, ya no se duda que Mr. Dupin será ministro de Justicia, mediante á que ha renunciado la presidencia de la Junta. Ya está casi resuelto el dia que ha de ser admitido, y lo mismo se supone que será del 15 al 20 de este mes. Las otras va-

riaciones no estan tan adelantadas, puesto que nada se ha de decidir hasta que Mr. Sebastiani esté de regreso en Paris, lo que se verificará del 6 al 8. Si el estado de la salud de este ministro le permite sostener la discusion en la sesion próxima, conservará todavía el ministerio de Negocios extranjeros: de lo contrario parece que se confiará á Mr. Bertin de Vaux, que en palacio reúne mas votos á su favor, pues en la variacion que se proyecta para nada se debe contar con la opinion pública; antes al contrario, se trata de oponerse á ella abiertamente, pues se piensa en poner en lugar de Mr. de Montalivet á Mr. Guizot, creador y representante del sistema de la casi-legitimidad. Si estos son los dos apoyos que se dan á Mr. Dupin, fácil es prever y profetizar cual será la suerte de su ministerio. (*Courrier.*)

La *Tribuna* dice que hay dos especies de oposicion: la primera, que se forma contra los hombres, y la segunda contra los principios y las cosas que de ellos emanan. La una pertenece á los simples ó á los ambiciosos, y la otra á los hombres de probidad y de conciencia, que han comprendido muy bien que una cantidad mayor de libertad era incompatible con la forma del gobierno actual. La *Tribuna* examina despues algunos artículos de la Carta para probar que las garantías que encierra son completamente ilusorias. Asi pues, la igualdad ante la ley, dice, no existe sino con la restriccion del artículo 75 de la constitucion del año VIII, por el cual se prohibe que sean perseguidos los agentes de las autoridades sin autorizacion del consejo de Estado: así tambien la libertad individual solo es una palabra, pues que los autores de una prision arbitraria siempre pueden libertarse de la persecucion de sus víctimas: de este modo la libertad de la imprenta está sujeta á las trabas de fianzas, del timbre y de otros derechos: así la responsabilidad ministerial no es mas que una añagaza al lado de la ficcion de la inviolabilidad real; y en fin, nuestras libertades municipales son tan vanas y tan ilusorias como todas las demas libertades que se proclaman. Pedir ahora que se realicen estas libertades es pasar por partidario de otra forma de gobierno; de consiguiente, no se crea que estas libertades podrán recibir otro desarrollo bajo la forma del gobierno actual. (*M. de las C.*)

Anunciamos hace dias, dice la *Gaceta de Normandía*, que desde que Mr. Odillon Barrot emprendió su viaje á Strasburgo se reunian con mucha frecuencia en casa de Mr. Lafitte los diputados de la izquierda. Ayer por la noche (27 de Agosto) concurrieron varios de estos señores á casa del cónsul Lafitte, en donde se les manifestaron varias cartas últimamente escritas por Mr. O. Barrot. Este diputado, que desde Strasburgo ha pasado á Leon para hacer la defensa de un periodista, aprovechará la ocasion para fundar una sociedad, cuyo principal objeto será tomar medidas á fin que se niegue el pago de contribuciones. En casos de esta naturaleza no se trata mas que de dar el primer paso; y hay motivos para creer que el ejemplo de Leon tendrá imitadores, y que de ello resultará tal comocion de ánimos, que traerá grandes novedades. En la reunion de que hablamos, ha resuelto la mayoría, á propuesta de Mr. Lafitte, que se abra una suscripcion para reunir fondos, con el fin de atender al pago de multas y contrapesar los auxilios que los ministros dan á ciertos periódicos; y el periódico popular titulado *el Sano Juicio* tendrá una parte considerable en la distribucion de fondos liberales. Los individuos presentes han resuelto volverse á reunir el miércoles próximo en casa de Mr. Lafitte. (*C.*)

El *Figaro*, periódico del partido del justo medio, se ocupa ahora en presentarnos algunas caricaturas. Las dos que hasta el día se han visto se reducen á dos republicanos andrajosos, con gorro encarnado sobre sus cabezas, y en actitud de llorar y lamentarse del 7 de Junio; el vérsen en la cárcel, y que todas sus ilusiones han desaparecido. La otra consiste en representar uno de estos elegantes cabezillas, promotores de revoluciones, con su sombrero chambergo, su chaleco á la Robespierre, corbata encarnada, armado de puñales y pistolas, y emborrachándose con licores, unos á la *Fleur de Guillotina*, y otros á la *Marat &c.* (*G. de F.*)

El *Diario de los Debates* continúa escandalizando todavía con su ciega polémica; y olvidándose del daño que con ella ha hecho, y de los principios que ha proclamado, reproduce este mal y las consecuencias de esos mismos principios.

Dice, pues, este periódico que la oposicion se ha hecho parlamentaria; pero que esta metamorfosis es la consecuencia de la necesidad que hay de una nueva táctica para la próxima legislatura; y despues pregunta: ¿adónde va la oposicion? ¿qué es lo que quiere?

Mr. Barrot lo ha dicho en cierto discurso: su partido quiere cambiar las costumbres de la Francia. Pero veamos lo que dice el *Diario de los Debates* acerca de esto.

«Preguntamos ahora á Mr. Barrot y á su partido por qué quiere mudar las costumbres de la Francia. Las dinastías se han establecido por la política, y las costumbres por la naturaleza: así que no se mudan mas facilmente las costumbres de un pais que su misma religion; al contrario, esta y aquellas son las únicas que pueden alterarlo todo, cambiarlo, trastornarlo.

«La filosofía política de 89 fue demasiado inexperta, pero muy temeraria: No sabia lo que era un pueblo; mas á pesar de esto emprendió dar á un pueblo en el discurso de algunos meses un nuevo caracter y nuevas costumbres. La experiencia bien pronto le hizo ver su falta y lo que ha conseguido despues de 30 años de ensayo. Para Mr. Barrot no hay cosa tan natural como mudar las costumbres de Francia, y solo pide tiempo para verificarlo. Mas ¿cómo mudareis nuestras costumbres? ¿Con leyes? Miserable recurso! Sin duda ignorais que no tendreis otras leyes que las votadas por las costumbres. Lo contrario no es mas que una fábula, una ficcion de que se valen para sus planes las facciones.

«Despues de la revolucion de Julio se han hecho muchas leyes; y por esto creereis que las costumbres han adoptado todos los resultados de las votaciones, y que se hallan dispuestas á recibir las adiciones ó proposiciones que haya aprobado el cuerpo deliberante!

«Cuando Mr. Barrot pide tiempo para mudar las costumbres del pais, quiere sin duda volver á comenzar sus desoladoras experiencias, ó traer allí en su gabinete leyes: esas leyes sin fuerza, sin poder que muden la sociedad.» (*Id.*)

Las dos compañías del 6.º batallon de la legion extranjera, que hace tiempo estaba en Langres, han salido para Tolon, en donde se reunirá todo el batallon para pasar desde allí á Morés. La tercera compañía que estaba en Chaumont, ha ido á Langres en reemplazo de las dos que han ido á Tolon. (*C.*)

El ministro de la Guerra ha dirigido al prefecto de la Loire órdenes muy estrechas para que vigile sobre la libre fabricacion de los fusiles del número que no se hace en S. Esteban, haciéndole observar al mismo tiempo que el gobierno no permanecerá indiferente á un comercio el cual servirá para armar fácilmente á los enemigos del país, y ocasionar así sangrientas convulsiones: por último invita al prefecto á que averigüe el destino que los fabricantes dan á los productos de sus fábricas.

Sobre este interesante objeto se ha presentado ya al consejo de Estado un proyecto de ley. (M. de las C.)

El 3 hubo en el campo de Marte las carreras de caballos para optar á los dos premios reales, habiendo asistido á ellas el Rey, la Reina y demas familia Real, y una multitud de espectadores y aficionados.

En la primera prueba obtuvo la ventaja el *Corisandre*, propio de Mr. Bouvie, hijo; pero en las otras la obtuvo el *Cyrus*, perteneciente al lord Seymour: el premio era de 50 francos, y el otro que era de 60, le ganó tambien el *Eglé*, propio del mismo lord.

Se dice que el lord Seymour ha cedido el dinero de estos premios á su lacayo.

El Rey y la Reina, los Príncipes y Princessas asistieron á esta funcion; pero fuera de los aficionados á esta diversion, que eran muchos, concurrió poca gente, sin duda por lo incierto que estaba el tiempo. Un funesto accidente ocurrió al principio de las carreras, única desgracia que hubo. En efecto, un jóven, queriendo ejercitar su caballo en la carrera, dió dos vueltas sin que nadie se le estorbase, pero en la tercera, luego que su caballo partió á galope se le ponen delante para cortarle en su carrera oficiales y soldados, el caballo se espanta, y desviándose repentinamente, arrojó á su jinete á diez pasos de distancia, y habiendo ido á parar sobre la bayoneta de un soldado, se le introdujo esta por el pecho ocho pulgadas. (Id.)

Con fecha 27 de Agosto escriben de Cherburgo lo que sigue: «Nuestra escuadra, con que se hizo tanto ruido, no era segun parece mas que un espantajo como la escuadra inglesa de las Dunas, cuyo objeto era asustar al Rey de los Países-Bajos. Pero como este no ha tenido miedo, la escuadra inglesa se ha ido á tomar el fresco en las costas de Irlanda, y la nuestra se ha deshecho. El navio *Sufren* de 90 cañones, y la *Melpomene* de 60, que debian ir á Brest, ha recibido contraorden, y los buques que estan en nuestra bahia irán á diversas comisiones en las colonias.» (Cor.)

En una carta de Londres se dice que el lord Wellington volvería al fin al ministerio. El Rey, que al parecer ya no simpatiza con los whigs, quiere segun se asegura restablecer la influencia del torismo en las próximas elecciones, dando á su jefe principal un medio poderoso de dirigirlos en favor de su partido. Lo que contribuye á acreditar estas voces es la próxima salida del lord Grey para Northumberland, en donde piensa estar con su familia un mes ó seis semanas. (Nacional.)

Los periódicos ingleses de 31 de Agosto no traen ninguna cosa digna de atencion. Los consolidados en cuenta quedaban á 84½.

Se espera de un momento á otro en esta capital á Mr. de Flahaut. Se conjetura que el objeto de su mision será la conclusion de los negocios de Bélgica. Algunos creian que traia nuevas proposiciones. Antes de salir de Londres tuvo una larga conferencia con el lord Palmerston. (Correo de Europa.)

En una carta del Haya, recibida en esta capital por un extraordinario, se dice que un agente diplomático habia tenido con el ministro de Negocios extranjeros del Rey Guillermo una conversacion en que al fin llegó á convenirse de que á pesar de la proteccion que el gobierno frances dispensa á la Bélgica, el gabinete neerlandés nada cederá en sus pretensiones respecto á la navegacion por el Escalda. (Courrier français.)

Avisan de S. Petersburg que el ministro de los Estados-Unidos en aquella capital trata de hacer un tratado de comercio entre Rusia y los Estados-Unidos. (Cor.)

El *Globe and Traveller*, periódico de Lóndres, inserta el extracto de una carta escrita en Méjico á 11 de Julio último:

«Nuestro horizonte político continúa siendo muy opaco, y rezelamos mucho que concluya el armisticio sin ningun resultado satisfactorio, porque las proposiciones de Santana parecen inadmisibles. Los fondos bajan cada dia mas.»

En el *Correo belga* de 31 de Agosto se lee lo que sigue:

«Ayer pasó por Bruselas un correo de gabinete ingles que salió de Constantinopla el dia 2 de Agosto con pliegos para Lóndres. Segun en ellos se dice, esta ciudad se hallaba en la mayor consternacion de resultados de haber llegado allí la noticia de que las tropas del Sultan han sido batidas por las del bajá de Egipto en las inmediaciones de Trípoli de Siria. El ejército turco ha quedado completamente aniquilado, y parte de la tropa asiática que en él habia se ha unido al bajá.»

Escriben de Argel con fecha 4 de Agosto último que el dia 2 del mismo habia entrado en aquel puerto un barco de vapor ingles procedente de Constantinopla, y que habia hecho el viage en nueve dias. Parece que carecia de agua y de carbon; pero manifestó estar tan de prisa que inmediatamente se hizo á la vela sin haberse provisto mas que de agua, y sin haber visto al cónsul de Inglaterra que se hallaba en una casa de campo, ni aguardar un momento para encargarse de la correspondencia. Este buque que pertenece á la estacion inglesa en el Levante tenia á bordo tres personas de distincion agregadas á la embajada de Constantinopla: una de ellas era el coronel Campbell bajo cuyas órdenes parece estaba el capitán del buque. Sin dilacion se trasladó á este el vicocónsul ingles, y se dice que á este agente se le hicieron varias preguntas sobre el estado actual de la colonia, armas, provisiones, fuerzas &c. Todas las noticias que por lo general se escriben á las colonias son relativas á la guerra: esta no les alarma, y aun estan persuadidos que no tendrá efecto. (M. de las C.)

En 23 de Mayo de este año pereció á manos de los árabes un destacamento de 30 hombres de la legion extranjera que habia salido de Argel para hacer un reconocimiento en las cercanias de la casa cuadrada. Habia esperanza de que uno de aquellos valientes soldados hubiera podido salvar la vida, porque al enterar los muertos se advirtió faltaba un cadaver. Esta esperanza se ha realizado en la mañana del 7 de Agosto corriente, pues una patrulla que salió del campamento de Lufferin encontró al soldado Waguener, natural de Sajonia, y uno de los que componian el destacamento de la legion ex-

trangerá. Waguener dice que su destacamento, cecado de improviso por 600 árabes, apenas tuvo tiempo para defenderse, pues acometidos por todas partes sus desgraciados compañeros murieron acribillados de heridas: él cayó á tierra desresultas de las heridas, y vió al valiente oficial que los mandaba y al tambor defendiéndose todavia con denuedo, negándose á abrazar, como les proponian los árabes, la ley de Mahoma, y preferir la muerte á la odiosa esclavitud que les esperaba. El accedió á lo que le proponian, y los beduinos le dieron en lugar de la ropa que tenia un mal vestido árabe, lo ataron y entre dos caballos fue conducido 20 leguas tierra adentro, adonde las tribus hicieron alto para distribuir el botin, dispersándose en seguida.

Waguener tuvo la suerte de corresponder al jefe de una tribu que lo destinó á cultivar la tierra, lo que le proporcionaba alguna libertad, pues tuvo ocasion en que permaneció dos dias solo en el campo: sin embargo, en el humilde estado en que se veía, alimentado solo con maiz, castigado por la menor apariencia de descuido, resolvió escapar ó morir: en efecto se huyó, y despues de pasar 13 dias caminando de oculto, viviendo con yerbas y grano, diviso por fin la casa cuadrada, á cuyo frente lo encontró la patrulla en el estado mas lastimoso.

Durante su cautividad vió Waguener en las tribus 11 desertores de la legion extranjera que se hallaban en la mas miserable esclavitud: cinco de estos desgraciados intentaron fugarse hácia Túnez; pero los volvieron á traer unas tribus vecinas, y á presencia de Waguener les dieron muerte despues de haberlos atormentado de mil modos. Tambien ha referido que los beduinos, para conocer mejor á los renegados y á los prisioneros, les cortan una oreja, la nariz, ó una mano. Cuando Waguener huyó quedaba el resto de los desertores en la mayor desesperacion, pues no pueden pensar en volver á Argel, en donde serán tratados con el rigor de las leyes militares, y no les queda mas esperanza que morir ó ser mutilados. Waguener ha referido la historia de su cautiverio á presencia de su batallon formado en cuadro, y esta narracion ha irritado á todos los individuos que lo componen, por manera que á la primera ocasion vengarán en los beduinos los asesinatos de los desgraciados soldados de la legion extranjera. (Monitor argelino.)

En Tiflis y en Kiachta se han sentido algunas oscilaciones de terremoto. El gobierno de Pultava casi ha sido asolado por violentas tempestades, en que cayó mucho granizo. (Gaceta de Estado de Prusia.)

En el pueblo Drojii de la Besarabia ha parido una muger en el discurso de una noche seis criaturas todas hembras; pero ninguna ha vivido sino pocas horas. La madre, que siguió enferma de resultas de un parto tan trabajoso, se halla ya perfectamente restablecida.

Actualmente hay en Nueva Orleans una niña de cuatro años que es el ejemplo mas admirable de estas extrañas ó caprichosas observaciones que algunas veces se observan en el desarrollo de nuestras facultades morales y físicas. Este es un fenómeno jamas visto. Segun el informe de los médicos que la han examinado, y se han asegurado de su edad, la naturaleza ha sido tan precoz en esta niña de cuatro años, que ya es núbil en la acepcion mas rigurosa de esta palabra. Aunque esté muy lejos de tener la estatura de una muger, el desarrollo de todas las formas particulares á su sexo es tal, que su garganta presenta, segun dicen, el volumen de la de una muger de 18 á 20 años, y en fin despues de vistos todos los signos que debian convincentes, los médicos la han declarado capaz de ser madre.

El gobierno ruso ha comprado los dos esfinges últimamente descubiertos en las cercanias del palacio de Memnon en las ruinas de Tebas. Han costado 640 rublos, y otros 280 el transporte hasta S. Petersburgo. Este monumento de la antigüedad será uno de los ornatos de la ciudad de S. Petersburgo; pues serán colocados sobre pedestales proporcionados á los dos lados del magnifico puerto que se construye frente á la academia de Bellas artes. (Cor.)

Estado general de los que han fallecido en Paris de resultas del clera desde el dia 26 de Marzo que se manifestó esta enfermedad hasta 31 de Agosto inclusive, formado de los estados de la oficina de estadística de Paris hasta 1.º de Julio, y desde dicho dia hasta 31 de Agosto, por los partes diarios que ha insertado el Monitor.

Meses.	En las casas.	En los hospitales.	Totales.	Observaciones.
Marzo.....	40	50	90	La invasion fue en 26 de Marzo. En este mes hubo confusion en las oficinas, y se descuidó la formacion de estados. Mr. Taboureaux, comisionado por el gobierno, los puso en orden.
Abril.....	7,465	5,258	12,723	
Mayo.....	440	372	812	Se agravó la enfermedad.
Junio.....	547	321	868	
Julio.....	1,905	672	2,577	
Agosto.....	593	315	908	Desde la invasion hasta 31 de Agosto inclusive.
Total general..	10,990	6,988	17,978	

Restitucion de las partes desunidas.

El cirujano Dupuitren ha dado una noticia muy favorable sobre la obra del Sr. Dieffenbach, de Berlin, que tiene por objeto la restitucion de las partes orgánicas desunidas por accidente. Extiéndese aquel sobre el arte de operar esta especie de injertos animales; indica que no es nuevo, pues se practica desde tiempo inmemorial en la India, donde reina la bárbara costumbre de cortar narices y orejas. Los procedimientos operatorios para obtener la reunion ó reparacion del órgano destruido parece haber sido igualmente empleados con feliz éxito en Europa en la edad media cuando por determinados delitos se usaba por castigo cortar la nariz. Entonces era tal el hábito que habian adquirido los médicos en estas singulares curaciones durante el siglo VII que fue menester una ley por la cual se mandasen quemar las narices cortadas,

á fin de que los delinquentes haciéndose enjertar de nuevo y encolar sus narices no pudiesen eludir el castigo á que la ley les condenaba. Olvidados estaban ya estos métodos operatorios, cuando un cirujano de Nápoles, llamado Taliacozzo, probó felizmente el volverlos á poner en práctica en el siglo xv. Lo cierto es que los métodos empleados para semejantes restituciones se reducen en el día á dos. El método indiano, que consiste en reparar la nariz á costa de la piel de la parte mas inmediata; y el método italiano y alemán que saca de una parte cualquiera, como del brazo, del muslo &c., la piel con la que se repara la nariz. Los diversos procedimientos operatorios empleados en estos dos métodos son los que el cirujano de Berlin desenvuelve detenidamente, y cuyo mérito sabe hacer apreciar como hábil práctico. Dieffenbach ha dado verdaderamente un impulso á tan delicado arte. Cuando para reparar la nariz se quita una parte de piel de la frente, hay grande dificultad en acercar los labios de la herida para cicatrizarla. Para vencer esta dificultad y botar las señales de la deformidad que resulta de la tal separacion, Dieffenbach ha pensado hacer junto á las sienes dos pequeñas incisiones verticales, una á la derecha y otra á la izquierda, que permiten la aproximacion de los labios de la herida principal, curada la cual, fácilmente desaparecen las pequeñas incisiones, y es de notar que esta operacion ha sido siempre empleada felizmente por el físico prusiano para cerrar heridas de mas difícil cicatrizacion.

ESPAÑA.

Madrid 10 de Setiembre.

Las noticias recibidas de Lisboa alcanzan hasta el 5 del que rige, y nada esencial añaden á lo que ya se ha publicado en las Gacetas anteriores; sino que el sitio de Oporto se estrecha cada vez mas; que el ejército sitiador ocupa ya todos los alrededores de aquella ciudad á distancia de media legua; que sus avanzadas estan á tiro de fusil del enemigo; que se disponia la artilleria y todo lo necesario para el ataque; que á este concurrirán tambien las tropas del ejército del Sr. D. Miguel i que han quedado al efecto á la orilla izquierda del Duero, y que si se retarda mas de lo que lo desean los numerosos adictos á S. M. Fidelísima, es únicamente por poner fuera de toda contingencia el resultado decisivo y el triunfo en que todos confían, y en particular los valientes soldados por quienes será alcanzado, y cuya impaciencia por venir á las manos con los enemigos es con dificultad reprimida por la perfecta disciplina que los distingue.

Se han fugado últimamente al campo del vizconde Pozzo do Régo 8 franceses que, con los que se pasaron anteriormente, forman 18. Todos ellos aseguran ser muy grande el disgusto y desaliento que reina así entre los extranjeros que creian venir á repartirse los despojos de una conquista sin oposicion, como entre los portugueses que siguen la bandera de D. Pedro, muchos de ellos forzados y dispuestos á abandonarla á la primera oportunidad.

El marques de Palmela y el conde de Villareal han regresado á Oporto llamados por D. Pedro, y sin haber podido lograr los principales objetos de su viaje á Londres.

La escuadra del Sr. D. Miguel se preparaba á salir, si el tiempo lo permitia, el 6 del actual; y no lo habia ya verificado por la necesidad de hacer un abundante acopio de carbon de piedra para poder en movimiento el buque de vapor que forma parte de ella.

De la gaceta samscrita, & del Indostan.

Hace unos cuarenta años que por primera vez se dió á conocer en la culta Europa una literatura antiquísima, ignorada, vasta y fecunda, que abraza todos los géneros de que puede tratar el ingenio humano. En los anales literarios del mundo no se conserva un hecho mas notable: ya no son los peras y los egipcios los que ocupan el primer lugar en la civilizacion antigua. Los sistemas de Pitágoras, Platon y Aristóteles, inventados en las orillas del Ganges, y desenvueltos por sus autores Capila, Uyisa y Gautama, no aparecen ya como doctrinas peculiares de la Grecia, sino como resultados necesarios de la aplicacion y laboriosidad del entendimiento humano. Lejos estamos todavia los europeos de haber explorado los inmensos tesoros que ofrecen las obras samscritas; pero algunos descubrimientos importantes han recompensado ya las tareas de los sábios, y se abre un nuevo y ancho camino aun para aquellos que no se han dedicado á tan laboriosas investigaciones.

De treinta años á esta parte se han publicado en Europa decenas de obras relativas á la historia y literatura samscritas; sin embargo, apenas habrá en las naciones mas cultas del Occidente 50 personas que puedan comprender los autores originales de dicha literatura; y otras tantas que miren con algun interés semejante estudio. Mas no por esto desmaya la perseverancia infatigable que distingue á los eruditos. En Berlin, Breslau, Oxford y Paris se han establecido cátedras de samscrito; y entre las obras recientemente publicadas, que tratan de estas áridas materias, hallamos una en polaco, 4 en holandés, 3 en ruso, 8 en dinamarqués, 40 en francés, 63 en inglés, 78 en alemán, 6 en persa y 170 en indostánico.

El obispo Heber fue el primero que despertó la atencion de la Europa, interesándola en el conocimiento de aquellas célebres regiones; y desde entonces el antiguo pais donde Pitágoras aprendió su doctrina, y que no pudo sojuzgar Alejandro, ocupa el mismo lugar que la Persia y la Grecia, naciones clásicas, cuyos monumentos se examinan hoy tan cuidadosamente para descubrir en ellos los arcanos de la sociedad primitiva.

A proporcion que se iba profundizando en este estudio, crecia la admiracion, pues á cada paso se hacian descubrimientos maravillosos. Conocióse bien aquella lengua madre, no solo de los dialectos que se hablan en el Indostan, sino tambien del persa, del griego; del etrusco, del latin y del teutónico. Esta lengua antiquísima abraza en su inmensa estructura todas las formas gramaticales, y todas las principales raices que sirven de base á los idiomas de los pueblos mas civilizados. Se vió por primera vez una poesia en que se hermana la monstruosidad con la gracia; la tierna sencillez con una multitud de ficciones extravagantes: no de otro modo se ve lucir á tréchos la claridad del día en el seno de un bosque tenebroso.

En general la poesia samscrita exagera los pensamientos, abulta las imágenes, acumula los hechos, y multiplica los períodos numerosos; pero al mismo

tiempo simplifica el estilo, depura el colorido, y economiza las metáforas y epítetos. No hay en ella la confusa brillantez, el hacinamiento de comparaciones fantásticas que derraman en la suya los poetas árabes y persianos. Al contrario en todas las invenciones colosales de los brahmanes que han escrito estas epopeyas, reinan la sencillez y la claridad; la redundancia está en la imaginacion, no en las imágenes, en los conceptos, no en las palabras. La fábula es complicada, inmensa, maravillosa á pesar de sus monstruosidades; pero la expresión corre con la misma claridad que el agua de un arroyo. La mitología bacanal, por decirlo así, de que estan llenos los poemas indostánicos, se halla expresada con un candor infantil, y á veces magestuoso que toca en la noble sencillez de Homero. No hablamos aqui sino de los verdaderos poemas samscritos, que llevan consigo la prueba de su antigüedad: otros hay posteriores que han degenerado de aquella sencillez primitiva, pues allí como en todas partes la literatura se ha corrompido con la afectacion, caminando de este modo á su decadencia. Efectivamente no han faltado en el Indostan Gorgoras, Marinis y Dorat, que han confundido la sutileza con el ingenio, y buscado la novedad en el enmarañado laberinto de frases oscuras, campanudas y afectadas. Mr. Benary ha publicado últimamente el *Nalodaya*, poema samscrito moderno, de un estilo tan intrincado y oscuro, como claro y limpio es el de las antiguas epopeyas.

Presentáremos como muestra de estas últimas algunos trozos del *Maha-Barata*, que es la mas colosal de todas, y se alza sobre la *Iliada*; la *Odisa*; la *Jerusalen del Taso* y los *Lusiadas* (1), como las pirámides de Egipto se levantan por encima de los templos griegos. El lector debe olvidarse de Homero; del Parnaso, y de los rios poéticos de la Grecia, acordándose solo de que está en la India, en el monte Hymalaya, que es el símbolo de una poesia cuyas dimensiones sobrepujan á las de todos los poemas conocidos; cumbres elevadísimas donde se apaga la respiracion del hombre; bosques inmensos y antiquísimos; torrentes que braman como el Océano y ofrecen á la vista igual extension: finalmente una confusion gigantesca, bajo un cielo puro en cuya clara atmósfera se dibujan con distincion todos los contornos. (Se continuará.)

A instancia del procurador general del honrado Concejo de la Mesta, ha mandado el Consejo Real y supremo de S. M. que las juntas generales de otoso se celebren en esta corte, dándose principio á las sesiones, segun práctica, el dia 5 de Octubre próximo; lo que se avisa á todos los dueños de ganado merino trashumante, y demas hermanos del mismo Concejo; para que asistan á las expresadas juntas; y se les admitirá en concepto de vocales si concurren en ellos las calidades que previenen las leyes y acuerdos que tratan de este particular.

El buque correo núm. 1.º de la empresa de la Habana, que ha llegado al puerto de la Coruña, dará la vela el 1.º de Octubre próximo, con la correspondencia de aquella isla, Puerto-Rico y Canarias.

REAL LOTERIA PRIMITIVA.

En la extraccion celebrada en el dia de hoy han salido argentados los números siguientes:

40, 37, 60, 43 y 20.

El premio de 2500 rs. vn. concedido en cada extraccion á las huérfanas de militares y patriotas que murieron en defensa de la justa causa de la nacion en la guerra de la independencia, inclusa la de los victimas del 2 de Mayo de 1808 en Madrid, ha cabido en suerte con el primer extracto de la de este dia á Doña Isabel Gavira, hija de D. Domingo, subteniente agregado al 2.º batallon del regimiento infanteria de la Union, muerto en accion de guerra.

BOLSA DE COMERCIO. Cotizacion de hoy á las tres de la tarde.

Table with columns: EFECTOS PÚBLICOS, Al contado, A, Obrosos. Rows include: Inscrp. sobre el gran libro al 4 p. 100., Dichas id. al 4 por 100., Títulos al port. de 4 por 100., Id. id. de 4 por 100., Valores consolidados, Id. no consolidados, Deuda negoc. del 4 por 100 á papel, Id. al 4 por 100., Acciones del banco español.

CAMBIO.

Table with columns: Amsterdam, oo., Bayona, oo., Burdeos, oo., Hamburgo, oo., Londres á 90 dias, 65 á 37., Paris 16., Alicante á corte plaza, so á d., Barcelona á pesos fa. á d. b., Bilbao á id., Cádiz á 1 d., Coruña par á id., Granada á id., Málaga par., Santander á d. b., Santiago á d., Sevilla á 1 d., Valencia á id., Zaragoza á id., Descuento de letras á 90 dias al 4 por 100.

ANUNCIOS.

Los suscriptores al *Diccionario geográfico universal* pasarán á la libreria de Razola á recoger el cuaderno n.º 6.º del tomo 6.º y adelantar el importe del siguiente. Continúa abierta la suscripcion.

El tomo 13 de la *Biblioteca selecta de novelas recogidas*, que contiene las de *Abdallah, el Apóstata y la Doncella*, se vende en esta corte en la libreria de Razola, y en Barcelona en la de Bergues y compañía á 4 rs. para los que llevan toda la coleccion y á 5 los tomos sueltos.

En la villa de Urdá, provincia de la Mancha, se hallan vacantes los dos plazas de médico y la de cirujano latino: la primera con la dotacion de 700 ducados anuales, y la segunda con la de 400, pagados por el ayuntamiento. Su poblacion es la de 700 vecinos, y queda tambien á favor del médico el estado eclesiástico. Los pretendientes dirigiran sus memoriales al escribano de ayuntamiento de dicha villa, suaves de porte, hasta el 15 de este mes.

En las villas de Quel unidas, en la Rioja, que su poblacion es de 400 vecinos, se halla vacante el partido de médico, con la dotacion de 500 ducados cobrados y pagados por la justicia; los pretendientes, aunque no tengan la calidad de médico-cirujano, dirigiran sus memoriales al escribano de ayuntamiento de dicha villa del presente mes de Setiembre.

(1) No sabemos por qué se ha introducido la mala costumbre de traducir en castellano las *Lusiadas* ó la *Lusiada*, cuando el título original es *Os Lusitana*, como al decirnos Los Lusitanos.